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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz – CADES Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM 
Data: 13 de abril de 2023 
Hora de início: 17h30 
Local: Plataforma online Google Meet 
 

Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de março de 2023. Homenagem ao Conselheiro Sergio Shigeeda. Posse de Titu-
laridade de acordo com a Portaria 16 e o Regimento Interno CADES -VM. Formalização do GT Saúde. Reunião CADES VM-
SVMA/CFCC – Apresentação e comentários do resultado - Magda. Agenda2030 Municipal – Apresentação e Atualização – 
Nina Orlow. 
1. GT Sustentabilidade – Atualização – Magda Beretta. 2. GT Áreas Verdes -  Plantio Global, Horta Comunitária da Saúde, 
Manutenção da Praça Soichiro Honda - Atualização – Elza Kusaka e Carlo Corabi. 3. GT Comunicação - Atualização – Caro-
lina Hanashiro e Sylvia Mielnik. 4. GT Patrimônio -  Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan. 5. Outros Assuntos. 6. 
Informes. 
 
Maria Helena iniciou a reunião pedindo a todos um minuto de silêncio em homenagem ao Coordenador Adjunto Sergio 
Shigeeda que faleceu no último dia 31/03, nesta capital. Elisa Rocha, Carolina Hanashiro e Nina Orlow relembraram a 
influência de Sérgio no grupo e do legado que deixou em cada um de nós. Cabe honrá-lo e lembrá-lo em nossas ações. 
Ubuntu, somos o coletivo e não desistimos. Carlo lembrou que Sérgio foi nosso propulsor e que para darmos prossegui-
mento ao seu trabalho, sugeriu pensarmos melhor nossas ações, sistematizá-las, tornando-as mais eficazes.  
Com a ausência de nosso Presidente Luiz Felipe na reunião de hoje, Maria Helena sugeriu programarmos uma extraordi-
nária para a Posse de Titularidade de Carolina Lima Puccini e Elisa Rocha que passam à condição de Titulares. 
 
Relato da Reunião entre CADES-VM e SVMA/CGPABI, CFCC e Divisão da Fauna Silvestre 10/04/2023) - Apresentação e 
comentários – Conselheira Magda Beretta. 
Na reunião Extraordinária do CADES-VM da última 2ª.feira a representante da SVMA Tamires respondeu as  4 (quatro) 
questões anteriormente enviadas pelo CADES-VM a SVMA/CGPABI e uma pergunta feita durante a reunião pela Nina  
Orlow. 
Na questão referente a disponibilização do Plano Diretor do Parque Ibirapuera no DOM, Tamires explicou que apesar de 
estar no site da Secretaria, o Plano Diretor não foi publicado no Diário Oficial do Município porque não poderia ser feito 
na íntegra – Planilhas Mapas e Tabelas – o que o deixaria sem as necessárias referências. Elisa Rocha comentou que o PDE, 
apesar do mesmo tipo de conteúdo, foi publicado na íntegra em edição especial do D.O. Por que este não teve tratamento 
semelhante? A representante da SVMA explicou que a versão do Plano Diretor do Parque Ibirapuera que está no site é a 
mesma que consta nos autos da Ação Civil Pública 2019. Sugeriu, como alternativa, a publicação do link no Diário Oficial, 
o que o tornaria  perene. Outra alternativa seria publicar um Sumário Executivo, mas ainda sem data.  
Sobre o questionamento do Projeto Viva o Verde, por Nina Orlow, Tamires respondeu tratar-se de uma parceria entre a 
Prefeitura e a ONU Habitat que visa promover melhorias nos 111 parques da cidade. Nina questionou se o Parque Ibira-
puera está de fato incluído nesse projeto, pois apesar de ser público, aparenta ser um parque particular, pois foram reti-
radas as identificações com o logotipo da Prefeitura de São Paulo. Tamires respondeu afirmativamente não importando 
se o parque é concessionado ou não. Sobre a questão de logotipos da PMSP, a Urbia se comprometeu a proceder sua 
reinserção durante a atualização da programação nos tótens.  
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Com relação aos impactos decorrentes dos eventos, Tamires enfatizou o problema histórico de ruído em eventos no par-
que e que a construção do Auditório do Ibirapuera foi uma alternativa. Citou que a SVMA está se inteirando dos efeitos 
decorrentes dos eventos, com o intuito de mitigar os incômodos à população do entorno e à fauna tanto em relação ao 
som quanto à luz excessivos. Sobre as medições de ruído, concluiu-se que, face à pouca variação de dados verificados, o 
método que está sendo usado não é adequado. Sobre a frequência dos espetáculos, Tamires explicou que a programação 
ficou represada pela pandemia e que para este ano a agenda vem normalizando-se. Juliana, bióloga da SVMA argumentou 
que só se poderá medir impacto real sobre a fauna talvez em um período de 10 anos. Magda citou que não foi levado em 
conta nesse caso o princípio da precaução. Juliana comentou sobre outros problemas que interferem na fauna do parque 
mais que os eventos. Juliana também respondeu a Carlo que os dados de monitoramento da fauna podem ser acessados 
via site da SVMA, link da Fauna e acrescentou que a concessionária não monitora esses dados. 
Sobre os preços praticados nos estabelecimentos comerciais do parque e a gestão dos resíduos Thamires esclareceu que 
a gestão de resíduos – compostável, reciclável está sendo bem-feita pela Urbia, que todo o resíduo gerado é completa-
mente separado e encaminhado, o que não acontecia antes da concessão. Quanto aos preços praticados, citou que a 
reforma da infraestrutura (ampliação da rede de energia e gás e enquadramento na ANVISA), está prevista no contrato e 
que a concessionária está iniciando há pouco sua gestão, ensejando-se trazer melhores condições de instalação de pontos 
de alimentação em condições mais acessíveis. 
O texto da ATA da reunião na íntegra vai estar disponível no D.O.M, Reunião Extraordinária CADES-VM – SVMA de 
10/04/2023. 
 
Sobre a disponibilização do Plano Diretor do Parque Ibirapuera, Magda sugeriu que por enquanto devemos ficar com a 
versão da Ação Civil Pública do Parque Ibirapuera para consulta. Débora Iacono vai passar o número ACP publicada no 
Diário Oficial para o CADES dispô-lo como referência no momento. O CADES decidiu encaminhar um documento ao Chefe 
de Gabinete, Sr. Rodrigo Ravena solicitando maiores esclarecimentos sobre a negativa da publicação.  
Elza comentou sobre a segurança, principalmente no estacionamento que é pago e apesar de ser terceirizado a responsa-
bilidade não deixa de ser da Urbia. Carlo indagou se há algum tipo de pesquisa de satisfação dirigida aos usuários quanto 
ao desempenho da concessão. Sylvia Myelnik comentou que, segundo estabelece o contrato, a Urbia deve fornecer a cada 
3 meses uma pesquisa de satisfação dos usuários, sendo que estas apontam o maior índice de insatisfação quanto aos 
preços da alimentação oferecida.  
Maria Helena informou à Nina que a Secretaria da Educação enviou um representante na última reunião do Conselho do 
Parque Ibirapuera e sugeriu convidá-lo a participar como representante da Educação no CADES-VM. 
 
Ananda comunicou que o PLANANMA da Associação Novo Mundo ANMA – Projeto de Manejo Participativo, sofreu atua-
lização e que em breve a Associação será chamada para assinar o “Termo de Cooperação”. Os envolvidos são a SUB-VM, 
SVMA, UMAPAZ e a ANMA. A próxima tarefa será estabelecer um Cronograma de Execução com o grupo.  
Nina comentou sobre as árvores que estão tombadas e condenadas no bairro e há que atualizar o levantamento feito há 
mais de 2 anos. Ananda esclareceu que será feito um relatório com os técnicos das terceirizadas da SVMA. 
Carlo falou sobre o Ipê de El Salvador, que é acometido por uma doença (fitoplasma) incurável que contamina a outros 
indivíduos, mas mesmo assim esses ipês continuam sendo plantados e alertou para a Prefeitura para não usar mais esta 
espécie. Ananda não detém esta informação e comprometeu-se a pesquisar. Carlo se comprometeu em enviar à Ananda 
o artigo que contém essa matéria. 
 
Agenda2030 Municipal - Apresentação e Atualização – Nina Orlow. 
Antes de iniciar, Nina alertou sobre a saúde das árvores do Parque Ibirapuera. Parecem estar doentes, com pragas. Carlo 
identificou-as como “Tilandsia” (uma bromélia, epífita) a qual só usa a árvore para se sustentar, não se caracterizando 
como parasita. Pode-se limpar se tiver em excesso.  
Nina e Maria Helena participaram da construção do plano da Agenda 2030 Municipal: Como implementá-la até 2030, um 
desafio para a atual gestão. Todos os planos (PLANPAVEL, PLANCLIMA, PMEA-SP etc.), hoje na administração pública, estão 
contemplados. São 655 ações e para isso foi criado um Comitê Inter secretarial da Prefeitura e um Comitê com a Sociedade 
Civil, resultado dessa reunião.  
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O Plano Municipal de Educação Ambiental (PMEA-SP) está sob encargo de Gabriela Chabbouh, Diretora de Formação em 
Educação Ambiental e Cultura de Paz – UMAPAZ/SVMA. Nina pediu para integrar o PAVS da Secretaria da Saúde, que 
também atua com Educação Ambiental. Nesse primeiro encontro Nina interveio com o intuito de promover a Coleta de 
Orgânicos. Discorreu sobre esta ser uma grande oportunidade de aplicar a visão integrada que é pregada pela 
Agenda2030. Convidou todos os presentes na reunião de hoje para participar da Educação Ambiental da cidade. Inscre-
vam-se e, ainda que não façam parte oficialmente, terão certamente por parte da Prefeitura acolhimento democrático. 
Toda contribuição será bem-vinda e considerada. Magda sugeriu que sejam implementados indicadores qualitativos nos 
locais onde a Agenda 20230 e os ODS estão sendo considerados nos projetos e ações. Nina comentou que os comitês 
podem nos ajudar a acompanhar indicadores qualitativos das reuniões e ações. Sugeriu ainda que essa proposta fosse 
feita. Concluiu citando a presença da Secretária de Relações internacionais, Marta Suplicy, promovendo a “Virada ODS” 
que acontecerá nos dias 16, 17 e 18 de junho no Paço Municipal de São Paulo. 
Elisa citou que na Minuta de Revisão1 do Plano Diretor Estratégico (PDE) que foi para a Câmara dos Vereadores, o PPA, a 
LDO, a LOA, o Plano de Metas e o Plano de Ação, devem estar em consonância com os ODS. Caberá a nós cobrar e  fiscalizar 
para que realmente aconteça. 
 
1. GT Sustentabilidade - Atualização – Magda Beretta 
Magda respondeu para Sylvia que a verba do Conselho Participativo para os Jardins de Chuva é distribuída igualmente 
para cada um dos 3 distritos – Vila Mariana, Moema e Saúde. Haverá reunião de Denise Delfim, representante do distrito 
Vila Mariana com Luiz Felipe, Subprefeito, na próxima 2ª.feira para referenciar o encaminhamento. Elisa sugeriu consultar 
o documento referente aos Jardins de Chuva elaborado pela FMU aplicando o Guia Metodológico do IPT. Este documento 
foi apresentado em uma roda de conversa no dia Mundial da Água, com apoio da SVMA,  e se propôs a compartilhar o link 
da gravação: https://www.youtube.com/watch?v=nVnFvvah66Y e do Guia Metodológico para Implantação de Infraestru-
tura Verde: https://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/secretarias/meio_ambiente/noticias/?p=344842 
 
2. GT Áreas Verdes -  Plantio Global, Horta Comunitária da Saúde, Manutenção da Praça Soichiro Honda - Atualização 
– Elza Kusaka e Carlo Corabi. 
Plantio Global: 
Nina Orlow colocou a questão da Agenda 2030 sobre o Plantio Global, que precisamos fazer um resumo do evento e uma 
carta oficial do CADES de agradecimento a todos que colaboraram e contribuíram no evento. A SVMA teve uma participa-
ção muito importante na realização de mais uma edição do Plantio. 
Magda questionou se temos conhecimento de quantos foram os participantes, pois muitos não se cadastraram. Também 
agradeceu aos colaboradores.  
Carlo Corabi também citou como primordial o agradecimento à SVMA e que tudo deu muito certo. “Até o Sérgio partici-
pou!” O Ex-vereador Gilberto Natalini e o Secretário Adjunto da SVMA, Carlos Vasconcellos também estiveram presentes. 
Alertou que devemos reforçar a divulgação. 
Sugeriu a sistematização das ações do CADES, principalmente ao Plantio Global para sermos mais eficazes nos próximos 
eventos. Sugeriu também enquadramos o plantio em uma Matriz SWOT onde se pode classificar os pontos positivos, 
negativos, oportunidades e riscos. Elisa Rocha lembrou que nas edições anteriores houve projeto técnico, o que não acon-
teceu nesta, talvez pela urgência que se apresentava este ano. 

 
1 Projeto de Lei - Revisão Intermediária do Plano Diretor Estratégico do Município de São Paulo, aprovado pela Lei nº 16.050 de 31 e 

julho de 2014, nos termos da previsão de seu art.4º.  
Capítulo I, Art.2º; Parágrafo Único. A aplicação da Política de Desenvolvimento Urbano estabelecida pela Lei nº16.050 de 2014, em 
face de seus princípios, diretrizes e objetivos, passa a ser orientada pelos Objetivos do Desenvolvimento Sustentável – ODS da Agenda 
2030 para o Desenvolvimento Sustentável, bem como pelas ações para enfrentamento das Mudanças Climáticas, em conformidade 
com acordos internacionais.  
Capítulo I; Seção I; Art.3º I-Plano Plurianual (PPA), Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO), Lei Orçamentária Anual (LOA), Programa de 
Metas e Plano de Ação para implementação da Agenda Municipal 2030. 
 

https://www.youtube.com/watch?v=nVnFvvah66Y
https://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/secretarias/meio_ambiente/noticias/?p=344842
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Elza Kusaka comentou que Sergio Shigeeda, após o Plantio Global, pediu para que ela agradecesse a mobilização da SVMA 
com atenção especial à Engenheira Agrônoma Marcia Macedo e também à Harumi Hojo, do Instituto Biológico, pela de-
dicação.  
Horta da Saúde: 
Elza Kusaka disse que precisa recuperar a grade da frente e a tela da Horta da Saúde. Sobre a placa em homenagem a 
Sergio Shigeeda, é preciso definir os termos escritos para se chegar a um orçamento. “Horta Comunitária da Saúde - Sérgio 
Shigeeda”. 
Manutenção da Praça Soichiro Honda: 
Carlo Corabi quer retomar os trabalhos do Comitê da Praça Soichiro Honda e fará contato com os integrantes.  
 
3. GT Comunicação- Atualização – Carolina Hanashiro – Sylvia Mielnik 
Carolina Hanashiro informou da criação da conta no Gmail e Instagram como sociedade civil. Sylvia vai fazer a arte dos 
posts. O primeiro foi publicado, mas vamos republicar e depois disso, divulgar o canal - Primeiros posts: Bem-vindos, como 
funciona, quem são os conselheiros e como participar. Elisa solicitou que Bruna retome as publicações do que se faz no 
CADES-VM.  
 
4. GT Patrimônio -  Atualização –Carlo e Cintia 
Cintia e Carlo esclareceram que o que foi divulgado sobre parte do acervo do Museu da Casa Brasileira ser transferido para 
a Casa Modernista ainda não tem solidez, e que assim que tiverem novas informações eles irão nos avisar. Maria Helena 
comentou que o Conselho da Casa Modernista  permanece igual enquanto o Parque for administrado pela SVMA.  
 
5. Outros Assuntos 
O Instituto Biológico (IB) vai homenagear Sérgio Shigeeda na próxima colheita do café.  
Sylvia Mielnik fez uma denúncia sobre uma árvore na Vila Nova Conceição que foi cortada em 25/03 aparentemente sem 
autorização. Elisa aconselhou primeiramente buscar no Diário Oficial através do endereço, para se certificar do ocorrido 
antes de formalizar a denúncia. O caso lembrou o ocorrido na Rua das Uvaias que não temos uma posição até hoje por 
parte da Subprefeitura Vila Mariana. 
 
6. Informes  
16/04 - Domingo – Manutenção da Horta da Saúde das 9 às 13hs. 
27/05 – Sábado – Colheita do Café no Instituto Biológico que homenageará Sergio Shigeeda 
 
 
 
Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 20h com agradecimentos pelas presenças. A próxima reunião está 
agendada para 11 de maio de 2023 às 17h30 – Local: plataforma online Google Meet. 
 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Godoy 
Bruna Oliveira 
 
Secretarias  
Ananda Vieira Almeida - SVMA 
Antonia Elisângela de Oliveira – SEME 
Cristina Abi Jabour – SMDET 
Ruth Hirota - SMS 
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Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Carolina Hanashiro 
Elza Kusaka 
Magda Beretta 
Suplentes 
Carlo Corabi 
Carolina de Lima Puccini 
Elisa Rocha  
Melissa Liauw 
Sylvia Mielnik 
 
Fórum Agenda 2030 VM 
Nina Orlow 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Débora Iacono 
Zara Bensadon  
 
 
 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
 
_______________________________ 
André Nakao 
1ºsecretário CADES-VM 
 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ªsecretária CADES-VM 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 


